

Pathomimie de l'enfant: à propos d'une observation

Rachid Abilkassem^{1,&}, Nezha Dini¹, Hakim Ourai¹, Mohamed Kmari¹, Aomar Agadr¹

¹Service de pédiatrie, Hôpital Militaire d'Instruction Mohamed V, Rabat, Maroc

& Auteur correspondant

Rachid Abilkassem, Service de pédiatrie, Hôpital Militaire d'Instruction Mohamed V, Rabat, Maroc

Résumé

La pathomimie cutanée se définit comme une maladie factice, provoquée dans un état de conscience claire par le patient lui-même, au niveau du revêtement cutanéo-muqueux et/ou des phanères. Rare chez l'enfant, il s'agit d'une manifestation psychopathologique potentiellement grave et souvent difficile à prendre en charge. Nous rapportons le cas d'une fillette de 10 ans présentant une pathomimie sous forme de lésions excoriées multiples du visage.

Introduction

Les pathomimies sont définies comme des troubles factices entièrement provoqués dans un état de conscience claire par le sujet lui-même sur son propre corps. On ne retrouve pas de motif rationnel précis pouvant expliquer une telle conduite pathologique, ce qui distingue cette dernière de la simulation. Enfin, le patient dissimule sa responsabilité dans la survenue de ses troubles aux différents soignants interpellés. C'est une manifestation qui est fréquemment méconnue d'où le retard diagnostic et l'escalade des examens paracliniques inutiles.

Patient et observation

Il s'agit d'une fillette de 10 ans, deuxième d'une fratrie de trois, scolarisée. L'histoire de la maladie remontait à l'âge de 4 ans par l'apparition d'excoration au niveau du visage et des membres. La mère rapportait aussi la notion d'énurésie primaire. L'enfant est était d'humeur triste, sans entrain.

L'examen physique objectivait des excoriations multiples au niveau des deux joues, bien limitées, à bords nets, sur une peau saune, certaines en coup d'ongle, avec des cicatrices pigmentées d'anciennes lésions de prurigo ([Figure 1](#), [Figure 2](#)).